
Орфограммы в корнях 
слов.

Подготовил Шорохов 
Илья 9А



Гласные

Согласные

Ударения

Без ударения:Под ударением:
Подбираем родственное слово 

или изменяем слово так, что бы 
проверяемая гласная была под 

ударением.

Или запоминаем написание, или 
пользуемся орфографическими 

словарями.

Примеры:

Ст?
лбы Стол

б

Картофе
льАппети

т



Чередующиеся корни

От ударе́ния:

-гар\-
гор

Под   ́ Зага́р, 
разга́рБез   ́ Загоре́лый, 
пригора́ть

Исключения:

Вы́гарки, 
и́згарь, при́гарь

От ударе́ния:

-зар\-
зор

Под   ́ Зо́рька, 
за́ревоБез   ́ Зарни́ца, 
озари́ть

Исключения:

Зорева́ть

От ударе́ния:

-клон\-
клан

Под   ́ Кла́няться, 
покло́нБез   ́ Преклони́ться, 
поклони́ться

Исключения:

нет

От ударе́ния:

-твар\-
твор

Под   ́ Тво́рчество, 
тва́рьБез   ́ Тво́рить, 
тво́рение

Исключения:

У́тварь

От последующих букв:

-кас\-
кос

Коснуться, 
прикосновениеКасательная, 
касаться

Исключения:

нет

После 
корня «Н»
Остальн
ое 

От последующих букв:

-лаг\-
лож

Прилагать, 
прилагательноеПриложение, 
предложить

Исключения:

Полог 

После 
корня
«А»В корне 

«Ж» 

От последующих букв:

-раст
(-ращ)\
-рос

Расти, 
наращиватьЗаросль, 
выросший

Исключения:

Отрасль, росток, 
выросток, ростовщик, 
Ростов 

Перед «СТ» 
и «Щ»
Перед «С»

От последующих букв:

-скак\
-скоч

Скакат
ьВыскочи
ть

Исключения:

Скачок, скачу

Перед 
«к»Перед «Ч»

От наличия суффикса -а-
-вер\-вир
-дер\-дир
-мер\-мир
-пер\-пир
-тер\-тир
-блест\-
блист
-жег\-жиг
--стел\-стал
-чет\-чит

Собирать, 
настилатьБлестеть, 
зажечь

Исключения:

Сочетать, сочетание

Есть «-а-»

Нет «-а-»

От наличия суффикса -а-
-а(я)\-им(ин) Заминать, 

зажиматьЗамять, 
зажать

Исключения:

нет

Есть «-а-»

Нет «-а-»

От значения

-мак\-
мок

Макать (хлеб в 
молоко)(ботинки) 
промокают

Исключения:

нет

«делать 
мокрым»
«пропускат
ь жидкость»

От значения

-равн\-
ровн

Поравнять
ся Уровень, 
заровнять

Исключения:

нет

«равный, 
одиеаковы
й»«ровный, 
гладкий»

-плав\-плов\-плыв
«О» : пловец, 
пловчиха«Ы» : 
плывуны«А» : плавучесть, 
поплавок



После шипящих 
-о-\-ё-

«Ё» пишется только если можно 
подобрать родственные или другие 
формы этого же слова

Пример: Жёлтый - 
желтизнаЕсли это условие не выполняется, то 

пишется «О»

Пример: Чокаться, 
шорох

После шипящих 
После «Ж», «Ч», «Ш», «Щ» всегда пишутся «А», 
«У», «И» и только.

Пример: Чаща, 
жирныйИсключения: Слова иностранного происхождения - 

парашют
Сложносокращенные слова - 
межюрбюро

После шипящих 
Необходимо понимать разницу между 
словами «ожог» и «ожёг».

Беглый гласный звук под ударением после 
шипящих обозначается буквой «О» - ножны-
ножон

Гласные после «Ц»
В корне всегда пишется «И»

Пример: циновка, 
цивилизация Исключения:цыган, на цыпочках, цыц, 

цыпленокВ иностранных именах собственных пишется «Я», «Ю»
Пример: Цюри

хПод ударением «О»
Пример:цоко

т



«И» и «Э»
Иноязычные слова
Пример: адекватн

ыйИсключения:сэр, пэр, 
мэр Корень начинается с буквы «Э»

Пример: сэкономить, 
трехэтажныйПосле «И» пишется «Э»

Пример:реквие
м 



Гласные после приставок

«И» после приставки
Приставка оканчивается на 
гласнуюПример: переиграть, 

поискПосле приставок «меж-» и 
«сверх-»Пример: межинститутский, 

сверхинтересныйЗаимствованные приставки (дез-, 
контр- и т.д.)Пример: дезинформация, 

контриграСложносокращенные 
словаПример: спортинвентарь, 

финиспектор

«Ы» после приставки

Русские 
приставки
Пример: предыстория, 

розыгрыш 



Согласные 

Непроизносимые согласные
Для определения буквы 
необходимо изменить слово 
так, что бы после проверяемой 
буквы была гласная или 
звонкая согласнаяПример: Ду? – дубок, со?нце - 

солнышко

Удвоенные согласные
Правописание таких слов 
нужно или запомнить, или 
проверять с помощью 
орфографического словаря
Пример: грамматика, стеллаж, 

искусство


